

clon 62138

# ARGENTINA

## Boletin Informativo nº 5

noviembre de 1980

quincenal

### SOLICITADA

Buenos Aires, sábado 18 de octubre de 1980 \* CLARIN

Para saber cuántos somos el censo debe ser veraz y objetivo.  
Madres, padres, esposos, hijos, hermanos, abuelos, preguntamos:

### ¿COMO CENSAMOS A NUESTROS DETENIDOS-DESAPARECIDOS?

Por su núcleo familiar, firman: 1500 personas.

ESTA SOLICITADA HA SIDO COSTEADA CON EL APORTÉ DE LOS FIRMANTEs

### PREMIO NOBEL

CLARIN - 15/10/80. -

### "Pertenece a todo Latinoamérica"

El flamante Premio Nobel de la Paz 1980, Adolfo Pérez Esquivel, reiteró ayer que la distinción otorgada por el Comité del Parlamento de Noruega, "pertenece a todo el pueblo de Latinoamérica", en una conferencia de prensa auspiciada por la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos.

"Soy —dijo— un portavoz de los que no tienen voz, y veo complacido cómo fuera de nuestras fronteras existe preocupación por la situación que se vive en nuestro país. Ello demuestra la solidaridad internacional".

Dijo que entre su manera de pensar y la posición del gobierno argentino "hay evidentemente distancias", y expresó que se debe brindar "todo el apoyo necesario a la mediación papal para que encuentre una solución justa" en el diferendo entre la Argentina y Chile.

Durante la reunión de prensa, se ratificó la desaparición del periodista Osvaldo Jauretche y se señaló erróneamente que se desempeñaba como colaborador en el diario Clarín.

Jauretche es sobrino del desaparecido intelectual peronista Arturo Jauretche.

Además, se denunció la detención de Albino Pérez y María Agüero, pertenecientes a la A.P.D.H. de Mendoza, apresados el 30 de enero de este año.

Se denunció la desaparición en los últimos días de por lo menos 12 personas y la detención del ex gobernador de La Rioja Carlos Menem, "encarcelado por hacer manifestaciones políticas cuando se había de diálogo político".

CENTRO ARGENTINO DE  
INFORMACION Y SOLIDARIDAD



PERMANENCIAS: lunes, martes  
y jueves de 19 a 21 hs.

1, rue montmartre  
75001 Paris  
Tel.: 508 48 28



## ACTIVIDAD POLITICA

**VIDELA: EL CAMBIO DE HOMBRES SIGNIFICA OTRA ETAPA.** (La Nación. Miércoles 29). El Gral. Videla sostuvo que el próximo cambio de hombres en la presidencia significará, a la vez, un cambio de etapa en el Proceso de Reorganización Nacional. Sostuvo más adelante que "en cinco años el Proceso ha dado muestra acabada de estabilidad y de continuidad", ésta última mantenida sobre la base de la despersonalización del Proceso".

Indicó luego que "el Proceso tiene que salir de esta etapa puramente ordenancista y pasar a otra etapa de creatividad. Si esta etapa que he definido fue de ordenamiento -dijo- la que me sigue, y sin que esto signifique límites rígidos, debe buscar su esfuerzo principal en profundizar aquella idea de darle al proceso un contenido político".

Afirmó a continuación que "ésta es, según nuestra concepción, la respuesta para que el Proceso no se agote solamente en el orden". Más adelante aclaró que "no digo que el Proceso tenga que hacer su partido político o el partido militar. Yo digo que el Proceso debe generar su propia descendencia para que deba conseguir trascendencia en el tiempo. Si así no lo hiciera, podríamos caer en las torpezas anteriores y en este caso el destinatario del proceso ya no sería el opositor político, sino el enemigo de la Nación: la subversión!!.

### RECAMBIO PRESIDENCIAL. LA REPERCUSION POLITICA. (Clarín, 4/10).

**BITTEL: "Gobernar para el pueblo"** : Consultado sobre la designación del Tte. Gral. Viola, el Vicepresidente Primero del Partido Justicialista, Escribano Bittel, dijo: "Si bien los sectores populares no han participado de la designación, ponemos las esperanzas en que el nuevo presidente habrá de buscar la forma y modo de gobernar para el Pueblo" (...) "pero el problema no es el nombre sino la política a desarrollar en el futuro".

Por último, Bittel dijo que el Justicialismo espera que durante el mandato del Gral. Viola "se hable de plazos electorales para el retorno a la Constitución y al derecho".

**BALBIN: "El camino hacia la solución".** El Dr. Ricardo Balbín indicó que la gestión del Gral Viola "debe ser el camino de la solución política" y que "la institucionalización tiene que lograrse sobre la base del éxito del Proceso y no sobre la crisis del Proceso". Agregó además que "el diálogo debe continuar si se hace para beneficio" y que "corresponde establecer si este presidente electo anuncia alguna cosa sobre la organización política, porque si hubiera un retardo en la organización de las instituciones políticas que hacen al camino de la democracia, las dudas no van a ayudar al nuevo presidente".

**CAMUS: "Volver al Estado de Derecho":** "Esperamos que este cambio acelere el proceso hacia un estado de derecho, respetando la voluntad popular". Camus, Presidente del Congreso del Partido Justicialista señaló que opinaba a título personal y que estimaba que "la designación del futuro presidente es una etapa más del gobierno de las FFAA, que no tiene legitimidad porque no se ajusta a la Constitución. Este acto ignora la voluntad popular y es por eso mismo que está alejado de los dictados constitucionales".

**BALDASSINI. La cuestión social.** El titular del gremio telepostal, Ramón Baldassini afirmó que "la designación del nuevo presidente, aún cuando el método de su elección no es el que impone la democracia moderna, significa en el ámbito nacional un acto generador de múltiples expectativas. La más importante de ellas, por su re-

percusión social, se ubica en los problemas de carácter socioeconómico, donde se impone un serio y profundo replanteo de la política actualmente vigente, de tal manera que permita una recuperación del nivel de ingresos y nos aleje de la dependencia externa, fundamentalmente en los aspectos básicos que hacen al desarrollo del país, y, consecuentemente a la preservación de la soberanía nacional".

**CACCIATORE.** Viola, capacidad y mérito. "Los ajustes económicos que puedan realizarse durante la gestión del Gral Viola, no significarán de ninguna manera, cambiar la filosofía ni la política fundamental del Proceso que llevan a cabo las FFAA", afirmó el brigadier Osvaldo Cacciatore. "El Gral Viola tiene capacidad y mérito suficiente como para desarrollar una administración eficiente".

- **MANRIQUÉ.** "La gran angustia económica". El titular del Partido Federal, Francisco Manrique, indicó: "Entiendo que cuando Viola sea presidente tiene la gran responsabilidad histórica de buscar una unión en la verdadera democracia" "Hay que crear la base del proceso argentino en función de buscar una estabilidad, en lo que hace al trasfondo de todas nuestras conductas y las posibilidades de ser. Creo que nadie duda sobre la gran angustia económica que vive el país. Vamos a ver cómo se buscan los métodos, los remedios para ir dando a esto un aliento positivo".

-----  
**DESIGNACION VIOLA. SIN SORPRESA, EN EEUU.** (Clarín, 4 de octubre) La designación de Viola como presidente de la República no causó mayor sorpresa en la Casa Blanca, el Dep. de Edo. ni en el Pentágono. En Washington se descuenta que Viola continuará la guerra contra la subversión -si ésta reaparece- y seguirá las mismas líneas de la política exterior que impulsó Videla.

Sin perjuicio de desarrollar aquella lucha, en la capital norteamericana se espera que Viola promueva la aplicación estricta de las leyes para evitar la violación de los derechos humanos, ya que no desea que continúen existiendo motivos para que subsista la propaganda internacional adversa.

En el orden económico se estima que Viola no solamente cambiará el equipo de Martínez de Hoz sino que introducirá algunos cambios estructurales de manera de hacer el programa más tolerable a la población, aunque sin variarlo sustancialmente. Su ascenso al poder le permitirá apoyarse en sectores políticos más amplios, en vez de grupos políticos minoritarios como se piensa que ha venido haciendo hasta el presente el actual mandatario. En esta línea de interpretación, Viola podría devolver muchos cargos y funciones a elementos civiles, y que su gobierno, sin dejar de emanar del poder militar, adquirirá las características del gobierno castrense de transición.

-----  
**VIOLA, SEGUN UN DIARIO COMUNISTA.** (La Nación, 27/10) El diario del PC búlgaro publicó una nota biográfica del Gral (R) Viola. Después de subrayar que Viola "es un amigo cercano del actual presidente, con quien comparte las mismas ideas moderadas y realistas", el cotidiano lo felicita de haber triunfado sobre los giales del "tipo Piñonet" que querían "imponer a la Arg. un gobierno de extrema derecha". El mismo diario (Rabotnitchesko Delo), destaca su calidad de "partidario declarado del diálogo político con los partidos civiles" "diálogo anunciado en la primavera pasada y que promete resolver los problemas más graves de la Argentina".

"Se trata de un hombre hábil e inteligente - concluyó el periódico comunista- que estima que el país debe volver a formas civiles de gobierno, y que los militares deben retornar a sus cuarteles".

## REPRESION-CENSURA

DESAPARECIDO HALLAZGO. Bs.As. oct 22 PL. El periodista Osvaldo Jauretche, de quien se carecía de noticias desde su desaparición hace dos semanas, reapareció en su domicilio, según informó un vocero de la Policía Federal. Se estima que la desaparición de Jauretche obedeció a un secuestro por motivos políticos, como otros miles ocurridos en el país en los últimos años y de cuyas víctimas no hay informaciones. La Policía no aclaró la forma en que fue encontrado el periodista, ni dio detalles sobre su estado de salud.

EXPULSADOS DETENCIONES. Bs.As. nov.5 PL. La Policía Federal anunció la detención de 18 ciudadanos que figuran entre decenas de argentinos expulsados ultimamente de Paraguay. Un comunicado policial expresa que sobre la mayoría de esos ciudadanos penden órdenes de captura. Las expulsiones se produjeron a raíz del atentado que costó la vida en Asunción al ex dictador nicaragüense Anastasio Somoza en septiembre último, hecho que sirvió de pretexto para acentuar la represión en Paraguay.

ARGENTINOS SECUESTROS. Lima oct 22 PL. Una delegación de diputados peruanos viajará el jueves a Ginebra para una audiencia con la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, sobre la desaparición de 5 argentinos secuestrados en el Perú.

El diputado Antonio Meza Cuadra (PSR) precisó que prestará testimonio ante la citada comisión sobre los secuestros registrados en Lima en junio pasado en su calidad de testigo de excepción.

La delegación estará integrada además por Javier Diez Canseco (UDP) Manuel Dammert (Grupo Clase Obrera), Valentín Paniagua (del Partido de Gobierno AP) y Javier Valle Riestra (APRA), todos ellos miembros de la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados. A la delegación se sumará el diputado electo boliviano, Antonio Aranibar del MIR.

La Comisión de D. H. de la ONU debatirá sobre la internacionalización del terrorismo de estado, del que es ejemplo el secuestro de los argentinos en una operación de inteligencia militar Perú-Argentina, con eventual participación de Bolivia.

La Comisión ha citado al diputado peruano por sus denuncias sobre el caso de la Sra. de Molfino, quien integraba el grupo de secuestrados y cuyo cadáver apareció tiempo después en Madrid.

Meza Cuadra reveló que la Comisión de la ONU se entrevistó anteriormente durante tres horas con dos hijos de la Sra. de Molfino.

RECHAZO ARGENTINO CANCION. Managua oct 24 PL. El gob. arg. rechazó la canción "La niña de los ojos de avellana" del compositor y cantante nicaragüense Carlos Mejía Godoy, que iba a ser presentada en el Festival OTI de la Canción 1980, a celebrarse en ese país. La canción es la historia de una niña española que donó cincuenta pesetas, "lo único que tenía", para la segunda fase de la campaña de alfabetización que se realiza en Nicaragua.

Al parecer, lo que motivó el rechazo es que en la letra se habla de los miles de niños que están en las montañas nicaragüenses estudiando el alfabeto para destruir la ignorancia y toda clase de explotación, dijo Carlos Mejía Godoy.

CENSURA CRITICAS. Bs.As. oct 24 PL. La Asociación Argentina de Actores denunció la negativa influencia de la censura sobre la cultura y acusó a sus ejecutantes de intentar poner un "cinturón de cas-

tidad en la mente de quienes han llegado a la mayoría de edad". En un comunicado difundido en relación a la reciente prohibición de otra obra teatral, la entidad señala que la censura también alcanza al cine, los libros y demás expresiones de la cultura.

"El fútbol se ha salvado, hasta ahora, porque quizás los censores no han aceptado aún que también forma parte de la cultura de nuestro pueblo" ironiza la Asociación de Actores.

La institución se pregunta "¿Qué títulos pueden garantizar al censor que su juicio no estará teñido de subjetividad? ¿Quién determina los parámetros en que se funda la censura? Y, sobre todo, ¿Quién puede arrogarse el derecho de ejercer un tutelaje, un paternalismo, que nuestro público -nuestro adulto público- no ha solicitado?".

**CENSURA PROTESTA.** Bs.As. oct 28 PL. Más de 30 instituciones vinculadas al quehacer cultural argentino y más de 600 personas firmaron un comunicado de condena a la censura con motivo de la reciente prohibición de otra obra teatral.

El comunicado, publicado como aviso pagado en la prensa local, ha sido suscripto por asociaciones de cineastas, de directores de teatro, de mimos, de estudiantes y egresados de Bellas Artes, así como por diversas organizaciones teatrales, musicales, varios cine-club, otras instituciones similares y 626 firmas individuales.

Señala el documento que la prohibición de "Apocalipsis según otros" sumada a similar medida adoptada anteriormente contra "La sartén por el mango", son hechos que crean "un clima de inseguridad que en nada favorece a la creación artística, necesitada siempre de libertad y comprensión.

Los firmantes del texto demandan que "no se coarte la libertad de expresión de ninguna de las disciplinas artísticas bajo ningún concepto!"

#### SINDICAL

**RECLAMO GREMIAL EN EL DIALOGO POLITICO.** La Nación. Nov3. "Los reclamos del movimiento obrero no se agotan en una actitud eminentemente político partidaria", respondió Jorge Triacca al recordársele que la conducción del Justicialismo había comunicado que los afiliados que concurrieron al diálogo incurrian en un hacho de grave inconducta.

Lo dijo al término de la reunión que mantuvo con el Ministro del Interior, dentro del marco del diálogo político. Participaron también los dirigentes sindicales Rubén Marcos, Ramón Baldassini y Enrique Venturini.

Triacca explicó que su trayectoria dentro del PJ es clara y que la responsabilidad asumida "está dentro de los márgenes del riesgo político". Afirmó, además, que "en este juego político está primero la Patria, después el Movimiento y por último los Hombres.

El documento emitido señala que "anulada por decisión ajena a la voluntad de los trabajadores la representación orgánica del movimiento obrero argentino, que se expresaba a través de su máximo organismo de conducción, la CGT, nuestra representatividad tiene su base en las organizaciones que dirigimos por delegación expresa de los trabajadores de nuestros gremios".

Los citados dirigentes entienden que el punto de partida para un comienzo de acuerdo es la búsqueda de la paz social, "pero alcanzada la victoria, todos debemos entender también que el extremismo y la violencia se alimentan de la frustración".

"Como contribución a una paz real -dicese finalmente- que queremos ver afianzada para nosotros y para el futuro nacional, creemos indispensable asumir con sinceridad el saldo de dolor de quienes

claman sobre el destino de desaparecidos -entre ellos, hombres de relieve en el movimiento obrero-, de los detenidos gremiales y políticos, como la Sra. María Estela Martínez de Perón, y de los que puedan sufrir cualquier tipo de restricción a su inalienable derecho de libertad".

#### ECONOMIA

ECONOMIA APOYO EXTERNO. Bs.As. oct 31 PL. Los centros internacionales del poder económico financiero apuntan sus baterías sobre Bs. As., en lo que parece una decisiva batalla política para apuntalar la continuidad del plan económico.

Entre el 8 y 9 de noviembre llegarán a esta capital para asistir a una reunión del Chase Manhattan Bank, el dirigente de la Comisión Trilateral David Rockefeller, el presidente de Esso J. Smaring, el economista Milton Freedman, de la escuela de Chicago, en cuyas líneas monetaristas se basa el plan económico argentino. Por su parte el Financial Times de Londres efectuará aquí, del 2 al 4 de diciembre una conferencia sobre el desarrollo argentino en la próxima década. A ella asistirán el embajador inglés Williams, el presidente del Bco de la Nación Arg. Juan Ocampo y numerosos funcionarios, como el vice presidente del Bco Central y el propio Martínez de Hoz.

MARTINEZ DE HOZ: EL PLAN ECONOMICO NO CAMBIARA CON EL NUEVO PRESIDENTE. Clarín, oct 4. El ministro de economía otorgó seguridades a banqueros y empresarios norteamericanos de que la política económica no será modificada por el próximo presidente, en una reunión realizada el 2 de octubre en N.York con hombres de negocios, diplomáticos, periodistas y profesores universitarios.

Las FFAA, explicó, están decididas a evitar el "culto a la personalidad" y a lograr que "no haya cambio de política cuando cambian las personas que están en el poder".

"Este no es un gobierno del Gral Fulano de Tal, sino un gobierno de las FFAA como institución" advirtió M. de Hoz.

Antes de 1976 -agregó- hubo 30 ministros de economía en el curso de 30 años y ahora hay uno desde hace 5 y esto muestra continuidad".

Según M. de Hoz los salarios reales aumentaron un 50% desde 1976, mientras que la inflación "que se ubicó en un nivel del 150% entre 1977 y 1979" en los últimos 6 meses fue del 88% anual para los precios minoristas y del 57% para los mayoristas. Esto fue logrado manteniendo un alto nivel de empleo, lo que está demostrado en el hecho de que el índice de desempleo es ahora de sólo el 2%, una cifra puramente nominal que representa a las personas que cambian de trabajo". M. de Hoz señaló que 200 mil personas fueron eliminadas de los empleos públicos para ahorrar el dinero proveniente de los impuestos y fueron absorbidas por el sector privado de la actividad económica.

ARGENTINA CRISIS CARNE. Bs. As. oct 22 PL. La decisión de la empresa británica Liebig de cesar sus actividades en el país es una manifestación más de la grave crisis que afecta a la industria de la carne argentina.

La liebig opera aquí desde principios de siglo y hace un tiempo desistió de seguir manteniendo sus planteles ganaderos, en otra época uno de los más importantes del país.

La empresa achacó el cierre de su frigorífico con la consiguiente cesantía de 1200 trabajadores, a las pérdidas de 4 millones de dólares en el último ejercicio y a la ausencia de posibilidades para "mejorar la situación a largo plazo".

La industria de la carne, una de las más tradicionales del país,

viene atravesando una profunda crisis que ya originó el cierre de 17 frigoríficos que ocupaban a 10 mil trabajadores, en tanto que en otros el personal ocupado se redujo a la mitad, lo que significó otras mil cesantías en el último año.

#### INTERNACIONAL

ARGENTINA INTERVENCION. Lima oct.26 PL. Un político de derecha de Bolivia admitió la intervención argentina en su país y lamentó que ésta sea cobrada en el suministro de gas boliviano a argentina a precios inferiores a los del mercado internacional.

Dirigente de la Falange Socialista Boliviana, Carlos Valverde Barbery dijo a su paso por Lima que está en desacuerdo con la intervención argentina "cobrada en gas". Valverde sostuvo que el precio internacional del gas natural es de 5,20 dólares por cada millar de pies cúbicos, pero Argentina sólo paga 2,30 dólares.

El dirigente falangista tuvo sin embargo palabras de justificación al golpe del 17 de julio, aunque aseguró que su partido no participó en el golpe.

Finalmente, reiteró que su país está pagando caro, y en gas, el precio de la ingerencia argentina.

#### EL PENSAMIENTO DEL PREMIO NOBEL. LA NO VIOLENCIA Y LA PAZ. (extractos de la entrevista concedida a Clarín. 14/10/80)

C.: ¿Qué significado tiene este Nobel para Ud.?

APE: No creo que el premio sea un motivo de condena a nadie, pues nuestro trabajo no se desarrolla únicamente en Argentina. Creo que va a ayudar a nuestra acción y a la de otros movimientos en América Latina, que buscan un proceso de evangelización liberadora por métodos no violentos. No obstante, me siento preocupado. Por Monseñor Romero, por lo que sufre el pueblo de El Salvador, por Bolivia, por la Argentina y Chile...

C.: ¿Con qué dificultades tropieza Paz y Justicia en el continente?

APE: Sufrimos detenciones, allanamientos. Yo estuve en prisión 14 meses y otros 14 estuve en libertad vigilada, sin proceso, sin causa. Y fui torturado. Esto no es Amnesty International, pero si Amnesty estuviese en Am. Latina tendría problemas. Nuestras estructuras son totalmente distintas, pero estamos en relación.

C.: ¿En este contexto, de qué servirá el Nobel?

APE: Será un estímulo para otros movimientos. No es un premio a una persona. Lo es a una organización, como también lo es la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, el Movimiento Ecuménico, las Madres de Plaza de Mayo y los campesinos que lucha por sus tierras.

C.: Como argentino, ¿qué espera del futuro de la Argentina?

APE: Tengo fe en nuestro pueblo, que ha pasado por una experiencia muy dura. En estos momentos está despertando el movimiento obrero, las mujeres, que ahora reclaman una solución a sus problemas. El país tiene que reencauzarse en la vida democrática.

---

PROXIMAMENTE PUBLICAREMOS UN SUPLEMENTO CON UNA RECOPILACION DE LOS ARTICULOS DE LA PRENSA ARGENTINA REFERIDOS AL OTORGAMIENTO DEL PREMIO NOBEL A ADOLEO PEREZ ESQUIVEL.